





Manière de l'Arrière

Les sauts de nos deux excellents espèces ont été faits par M. Batière, en 1874, par 315 mètres d'altitude; la première floraison de nos deux espèces avait lieu de 8 à 9 pieds de haut, et de 425 à 430 mètres de hauteur de la production.

De ces deux espèces, la plus abondante cette fois, a eu lieu l'été 1875, et l'été 1876, qu'on va entreprendre cette culture sur de hautes basses, sur la Réunion, où les plantes industrielles cultivées dans ce pays ont une importance capitale.

LES DEUX PROMETHEES

Je ne sais s'il faut se réjouir ou s'affliger sur la mort de ces deux jeunes intrépides qui viennent d'être vaincus par le plus insaisissable des éléments. Prométhées modernes, ils ont été foudroyés sur le seuil même des temples de la science, ils allaient à la conquête du monde par les chemins de la science, la lampe sacrée qui devait éclairer leur route parmi les flammes bleues de l'empyrée, et les conduire peut-être jusqu'aux fontaines-embusées de l'orbe solaire!

Dieu seul est grand, mes frères! Il faut-il répéter ce mot l'orateur sacré. Lui seul respire, vit et plane, agit, grand et fort, au-dessus des mondes inférieurs, au-dessus des créatures, dont l'approche nous est interdite, à nous, à plus de mille millions de lieues!

Vers et cirons, nous armions des coquilles, nous enflons d'air comprimé quelques chiffons informes, et à l'aide de ces engins, nous nous élançons dans l'espace, où il faut le regard de Dieu pour nous voir; tant nous sommes petits! Perdus dans ces plaines infinies, nous cherchons une voie inconnue, corbeaux et tourterelles confondus des démons, vogués aux délices et aux mystères d'une prescience avortée, d'une double vie incomplète.

Mais, parmi ces flots mystiques, les vagues enchantées roulent sans bruit, et l'éclat à peine noté esquif, dont le gouvernail reste immobile, et dont les voiles sont enfiévrées seulement par une brise d'orgueil qui ne pousse rien et ne fait rien.

Et, ainsi suspendus un instant dans les fantasmagories et les délires de ce rêve, nous retombons dans nos flammes, du fond des sables d'autres vers et d'autres cirons s'élevaient aussitôt, pour aller recommencer au-dessus des nuages autre tour de force et de rebelle!

Non, il ne faut pas les pleurer, ces jeunes immortels... Ils ne sont pas morts, c'est une erreur des sens: ils ont seulement changé de nature, rejoints tout le plus périssable et mortel, pour aborder sous cet corps, matière et pure, ne saurait périr.

Attraction divine et attraction terrestre, planètes ou ciels rivaux qui se disputent dans l'homme l'être et le non-être! la première a été la seconde se repaît de son développement, elle avait fourni la substance. La terre s'accroît ainsi de quelques grains de poussière et le ciel s'augmente d'une étincelle imperceptible qui, après avoir épuisé pendant quelque temps l'air des béatitudes d'un bas, est allée reprendre sa place dans le système des chœurs infernaux.

Qu'à-t-elle gagné, la science, à cette catastrophe? N'étant ni physicien, ni astronome, je l'ignore. Je crois, toutefois, qu'elle y a appris qu'à partir de 11 ou de 12 mille mètres de hauteur, la chimie de l'atmosphère supérieure est désastreuse à l'appareil humain, et que, pour la traverser impunément, il faut importer avec soi l'atmosphère oxygénée de nos surfaces. Ce résultat vaut-il la perte de deux hommes? Peut-être, bien que ma conviction personnelle ne soit pas encore entièrement faite à ce sujet. Je ne doute pas que l'homme s'en tienne d'aller planer au-dessus de l'hémisphère et du ramier, pour se frayer une route commerciale on de plaisir à travers les illusions trop peu résistantes de l'éther.

Élevés dans les airs et des clochers si haut que, de leurs sommets, nous commencent à le plus étendu des bourdonnements de l'insecte; mais ne gagnons pas davantage sur le vide qui nous sépare de la grande voûte. Ne perdons pas de vue vers le bas, nous les bois odorants; et lorsque les flûtes sembleront à nos yeux de tout petits ruisseaux, ayons la préudence de redescendre. Au surplus, d'en haut, nous ne saurions voir que les trous béants d'un mariage; tandis qu'il est si beau de contempler d'en bas l'axax calme dit ciel et les myriades éblouissantes qui le coustellent le soir!

(Echange.)

- Un gentil mot de bébé causant avec sa grand'mère : et te trouve jolie, ma bonne maman. — Plus maintenant, je suis vieille et j'ai les cheveux blancs. — Non, pas blancs, bonne maman, blancs pâles.

Decouverte de l'Amérique par les Normands au 10<sup>e</sup> siècle.

Il est aujourd'hui avéré que l'Amérique du Nord a été visitée, longtemps avant Christophe Colomb, par les Normands. Trop à leurs aventures de bonne heure tourné leurs yeux vers la mer, plus nourricier pour eux que la terre. Montés sur leurs navires, auxquels ils avaient su joindre la force à l'agilité, ils curent bientôt acquies dans leurs courses lointaines, en caracoles aventureuses, cette vaste étendue de la guerre, cet amour et ce mépris du danger qui, aux 10<sup>e</sup> et 11<sup>e</sup> siècles rendirent les rois de mer et leurs bandes si redoutables au reste de l'Europe.

Alternativement pirates et guerriers, ils visitèrent d'abord : les Orkney, les Féroé, l'Islande (à terre glacée), et descendirent ensuite au Groenland (à terre verte); les noms de Gardar, 863; d'Ingolf, 874; de Goumbour, 877, marquent ces différents étapes. Mais c'est à Eric le Rouge (Kassak) que l'on doit, en 983, la découverte habituelle du Groenland, celui de Gœnlar, à l'ouest de ce pays, cette vaste terre presqu'île; ce fut lui qui en le christianisme prit pour la première fois possession du continent américain; on va sans effort que les Islandais y établirent un évêché, qui devait subsister pendant plus de trois cents ans.

Les caps, les îles qu'ils les Normands reconquirent, reçurent les noms des chefs d'expédition; nous les retrouvons dans l'Ericssford, le Bainsford, le Lysford, le Karlsbuhr, l'Hérólfsnes, et dans bien d'autres désignations géographiques qui nous fait connaître Raft dans ses Antiquités américaines.

Plus tard, Blarne, fils d'Héról, en se rendant à l'Islande au Groenland, voyait son navire porté par la tempête jusqu'en vue des côtes de Terre-Neuve et de la Nouvelle-Écosse, et Leif l'Herulenz y aborda vers l'an 1000; l'Amérique était découverte.

En effet, les fils d'Eric le Rouge visitèrent successivement : Terre-Neuve, qui, à cause des nombreuses pierres plates qu'ils y rencontrèrent, reçut le nom de Hellaland; la Nouvelle-Écosse, Mariland, ainsi nommée des bois qui la couvraient; le Vermont, ce pays du Massachusetts et la Nouvelle-Angleterre, Vinland et Midda; la Floride même, le Vinlandawaland. Près du mont Hoop, Leif avait même jeté les fondements d'une ville, Leifsbudir, la première que les Normands aient possédée sur le sol de ce qui devait être un jour les États-Unis.

Mais le plus célèbre de ces explorateurs antécolumbiens est sans contredit Thorfinn Karséfn, qui fit six Vinland plusieurs voyages, et eut de sa femme Gudrida un fils nommé Snorre, d'où descendirent les premiers écrivains de ce pays.

C'est dans les sagas de la littérature islandaise, si riche en traditions poétiques, que se sont conservés les souvenirs de ces temps héroïques, ou à moins qu'on se convaincre que les poètes scandinaves n'avaient dans ces récits rien qui ne fût l'expression de la vérité, et qu'à ce contraire des poètes de la Grèce, ils ne se laissent pas entraîner par leur imagination dans le domaine de l'exagération.

C'est à cette source vive des sagas scandinaves, à l'archéologie, aux publications de la Société des antiquaires du Nord; aux travaux de Raft, à ceux de notre compatriote Buavois, et aux siens propres, que M. Gabriel Gravier a demandé les éléments, les matériaux de son livre.

Après avoir fait connaître quel était le génie maritime des Normands, leur caractère, leurs constructions navales, l'autorité des rois de la mer, il les montre dans leurs premières tentatives et leurs premières excursions en Islande et ailleurs, et un Groenland, et il suit Eric le Rouge et ses fils; Leif l'Herulenz, Thorvald et Thorstein, sur les côtes du continent américain, à la baie de Boston, et jusque dans les marécages de la Floride. Il nous fait assister aux premières rencontres des Normands avec les naturels, les Amérindiens, qu'il croit avoir été les Esquimaux, qui, à cette époque s'élevaient pas encore confinés dans les terres glacées de l'extrême nord.

On éprouve un véritable intérêt, un certain charme dans le récit de ces hauts faits, notamment dans ceux de Thorfinn Karséfn, c'est-à-dire Thorfinn destiné à être un grand homme; on pressent les rudes épreuves par lesquelles devaient passer, un siècle plus tard, les descendants de ces hardis explorateurs dans leurs migrations en Normandie, et en Angleterre, dans l'Italie méridionale, à Constantinople, en terre sainte, et plus tard jusqu'aux côtes de Guinée.

Mais comment disparurent les colonies fondées par les Scandinaves sur les côtes de l'Amérique et du Groenland? Le froid, la peste et les dévastations des pirates ou frères vivandiers (Vikings) concoururent à cette œuvre d'extermination vers la fin du 11<sup>e</sup> et le commencement du 12<sup>e</sup> siècle.

Nous en avons assez dit sur l'ouvrage de M. Gabriel Gravier pour en faire ressortir l'importance et l'intérêt; il est accompagné d'un graphique de l'inscription runique du Dighton writing Rock; nous ajouterons, pour terminer, que l'auteur a dédié son livre, dont on prépare une édition norvégienne, à notre bien regretté collègue honoraire, M. d'Avezac, dont les bienveillants conseils nous lui avaient tant manqué. (Bulletin de la Société de géographie de Paris, mars 1875.)

Le dompteur Bidel est un médecin sans doute une cage où un lion fût une figure atroce de la mort.

Docteur, je vous ai envoyé chercher pour accoucher ma lionne. Vous m'en recommandez par un de vos confrères. — Je m'en doutais.

ENREGISTREMENT ET DOMAINES

Curatelle aux successions vacantes.

Le public est prévenu que le jeudi 15 juillet 1875, à deux heures de relevé, dans les bureaux de la Curatelle, rue des Bœufs-Artis, il sera procédé à l'adjudication publique des constructions édifiées par M. Bouillet, aujourd'hui dissolu, sur un terrain sis à Faax et que le défaut tenu à bail de M. Marol.

Les constructions devront être élevées et le terrain déblayé au plus tard dans le mois qui suivra la vente.

Le prix sera payé comptant, avec 3 p. o/n en sus pour frais de vente et droits d'enregistrement.

